
紅磡海濱擬建遊艇停泊水上休閒設施
發展50層高地標式商住大廈 採片區概念交私人發展商主導

香港特區行政長官李家超在去年發表的施政報告中，提出要活化紅磡

站及周邊用地。特區政府發展局昨日公布紅磡站周邊和海濱一帶用地總

共24公頃的初步發展建議，包括整合紅隧過海巴士轉乘站和露天公共

運輸交匯處，並在海濱發展一座地標性約50層樓高的商住兩用大樓，

以及在海濱一帶加入遊艇停泊設施和水上休閒設施等。發展局表示，有

關項目將交由私人發展商建設，預計整體要花費約100多億至200億港

元，整個項目預計在12年內完成。 ●香港文匯報記者 張弦
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香港文匯報訊（記者 王僖）就港島南區擬
建智慧綠色大眾運輸系統，民建聯南區支部相
關的調查發現，有六成受訪者認為系統有「積
極的推動作用」，包括提升經濟發展和生活便
利等，並提出多項建議。民建聯建議特區政府
在現有方案上加設置富站，途經香港仔、田
灣、華富、華貴、置富及薄扶林等主要社區，
以及加強相關方案的宣傳，釋除居民疑慮。
特區政府運輸及物流局於去年底宣布，擬
在港島南建設類似啟德及東九龍線的智慧綠
色大眾運輸系統，以滿足南區居民集體運輸
公共交通的需要。民建聯就此議題收集到634
份有效回應，涵蓋居民的生活習慣、對系統
建設的態度、對方案的滿意程度以及對未來
的期望等多方面問題。

六成受訪者認同系統推動發展
調查結果發現，有七成受訪者知道政府擬
在港島南建設軌道集運系統，仍有約三成的
受訪者表示不知道，顯示項目日後的方案仍
需加強公眾諮詢和提高其參與度。雖然方案
仍是初擬階段，還沒有太多具體細節詳情，
但仍有約六成的受訪者認為軌道集運系統，
能帶來「積極的推動作用」。
對智慧綠色集體運輸系統的支持度，受訪
者普遍認同公共交通軌道建設是一項利大於
弊的工程，有48.8%表示「非常支持」，另有
26.4%表示「較支持但擔心技術穩定性」，
24.8%對智慧綠色運輸方案持懷疑和不支持態

度。受訪者主要擔心項目工期長，對施工期
間的噪音、交通擁堵等問題表示擔憂。
在調查中，居民也提出了大量具體建議，
包括新增站點，如置富花園站；保留巴士及
小巴班次；保護環境與景觀等。多數受訪者
希望盡快落實項目，避免延誤與資源浪費。
南區區議員黃才立和蕭煒忠指出，南港島線
（西段）是填補南區交通缺口、促進區域發
展的關鍵項目。居民普遍支持建設，但期待
在站點設置、接駁規劃、施工影響管理及技
術透明度有所改進。

可參考內地鐵路經驗 制施工影響減緩方案
立法會議員陳學鋒昨日在記者會上建議在現
有方案上加設置富站，途經香港仔、田灣、
華富、華貴、置富及薄扶林等主要社區，認
為此規劃不僅能完善南區鐵路網絡，更能大
幅提升居民出行便利性，建議政府盡快開展
可行性研究並納入下一階段發展規劃。
身為港區全國人大代表的南區區議員朱立
威建議參考國內外新式鐵路成功經驗，如重
慶輕軌、江湛鐵路以及日本東京地鐵的成功
經驗，制定更全面的施工影響減緩方案。
民建聯建議特區政府通過舉辦智慧綠色系
統的技術展示，為消除技術穩定性的疑慮，
公開智慧綠色系統的技術細節和成功案例，
讓居民了解該系統與傳統重型鐵路的比較優
勢。特別是應說明系統的載客能力、運行效
率以及如何滿足未來的交通需求。

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府房屋局
昨日就兩份「簡約公屋」項目的營運及管理服務合
約進行招標，鼓勵有能力和經驗的機構積極參與。
第一份合約涵蓋4個改裝校舍的項目，合共提供約
455個單位，其中兩個位於觀塘和上水的項目共240
個單位，將於今年第四季落成，另一份為柴灣常安
街項目，明年第二季落成，提供約1,720個單位。

4改裝校舍項目料今年第四季起落成
4個改裝校舍項目分別為觀塘順安邨基督教聖約教
會堅樂第二小學丶上水彩園邨東華三院馬錦燦紀念
小學（彩園分校）丶觀塘順安邨迦密梁省德學校及
黃大仙竹園南邨浸信會天虹小學，第一階段的順安
道和彩園路，分別提供約130及約110個單位，今年
第四季落成；第二階段的順利邨道和竹園道兩個項
目，則提供約110及約105個單位，預計2027年首季
落成。
特區政府房屋局發言人表示，4個改裝校舍項目以
一份合約進行招標，是考慮到該四個項目規模相對
較小，由一個營運機構整體營運管理，可達至資源
共享互通，提高相關工作的成本效益。」
為推動社會上不同持份者的參與，房屋局歡迎有

能力和經驗的服務承辦商投標，包括非政府機構及
持有物業管理公司牌照的機構，或是兩者合作。
「簡約公屋」的營運及管理服務，除包括住戶事

務管理、物業管理、日常保養維修，並涵蓋社會服
務，以及管理和營運一系列配套設施等範疇。為確
保服務質素，房屋局會根據投標機構的管理能力、
相關經驗、過往服務表現，以及計劃書內建議的營
運和管理模式、提供的社會服務、遷出計劃的可行
性、創新和資訊科技的應用等一系列因素作出技術
評審。
首個位於元朗攸壆路的「簡約公屋」項目已在上

月28日開始分階段入伙，提供約2,100個單位，由領
先管理有限公司—東華三院聯營負責營運及管理；
第二份營運及管理服務合約則批予宜居顧問服務有
限公司及仁濟醫院聯營，涵蓋牛頭角彩興路及彩石
里聖若瑟英文中學兩個項目，分別提供約2,290及
148個單位，預計今年6月下旬及明年首季落成。
房屋局正評審第三及第四份營運及管理服務合約

投標書，涉及屯門青福里（屯門第3A區）及啟德世
運道第一期「簡約公屋」項目，分別提供約1,900
個及約3,000個單位，兩個項目預計今年第四季入
伙。
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兩「簡約公屋」營運管理合約招標

●民建聯就港島南區集體運輸系統進行調查，六成市民認同能推動發展。

●房屋局昨日就兩份「簡約公屋」項目營運及管理
服務合約進行招標，圖為觀塘順安邨基督教聖約教
會堅樂第二小學。 資料圖片

●首個位於元朗攸壆路的「簡約公屋」項目已在上月
28日開始分階段入伙，由領先管理有限公司—東華三
院聯營負責營運及管理。 資料圖片

發展局介紹，整個研究用地約24公頃，包括約14公頃土地和約10公頃水
體，建議從優化大眾出行體驗、提升行人暢達度、搞活紅磡海濱以及建立

新地標這四方面，將用地打造成海濱新地標。
在優化大眾出行體驗方面，政府建議在一小段梳士巴利道及前紅隧收費廣場的
南行巴士站位置上，構建一個約7,300平方米的平台，地面層用作重新配置現時
紅隧過海巴士轉乘站，並興建上蓋大樓，目前位於紅磡站以北的露天公共運輸交
匯處會遷至紅隧過海巴士轉乘站的上一層，局方並會研究改善這兩個地方的候車
環境，包括設置空調，又會在紅磡站北面及東面等加入或改建公眾休憩空間。
政府又建議優化現時由紅磡站往紅館的有蓋行人通道，同時加闊及翻新現有

兩條分別連接紅磡站至尖東和香港理工大學的行人天橋，另建設三組新的行人
連接道路，包括在紅磡繞道底臨海一段興建行人板道，將尖沙咀海濱長廊與紅
磡海濱長廊連接起來。

前碼頭用地發展綜合娛樂商業設施
前碼頭用地將發展成具標誌性的綜合娛樂商業設施，提供各種餐飲和「娛樂

型零售」體驗，包括在海濱發展一座約230米、50層樓高的地標性商住兩用大
樓，在戶外提供一系列獨特及刺激吸引的休閒娛樂設施，例如空中步道/滑梯/
滑索、觀景台等，並配以高空室內餐飲體驗。
為推動遊艇旅遊，政府建議邀私人機構在前碼頭用地以西的水體，建設和營

運世界級遊艇停泊設施，局方認為在這個維港範圍內設置遊艇停泊設施並輔以
岸上的零售、餐飲及娛樂設施，可吸引高消費旅客群到訪，研究初步估算該水
體可容納最多約200艘遊艇。
政府並建議在前碼頭用地以東的水體提供浮台等水上休閒設施，讓公眾進行
不同類型的水上娛樂活動，以及舉辦戶外表演等，另外在海旁及擬議大樓內提
供合共約64,600平方米的零售空間，以及在部分臨海地帶作住宅發展，在前述
7,300平方米的平台上興建兩幢酒店和其他商業大樓。
發展局發言人表示，項目建議將於下周二（29日）提交立法會發展事務委員
會討論，局方會聯同港鐵公司於下周二起展開為期兩個月公眾諮詢，目標是明
年下半年開展相關法定程序，預期在10年內完成第一期發展，包括興建紅磡繞
道下的行人板道、遊艇停泊設施、前碼頭用地上的綜合娛樂商業設施等，整合
轉乘站則爭取在12年內即2037年前完成。

冀明年下半年開展法定程序
發言人表示，目前未確定發展模式，但整片用地會使用片區開放理念，交私

人發展商主導發展，發展商需幫助政府建設公眾設施，包括優化行人通道，認
為這塊用地對市場有吸引力，有商業及財政可行性。由於該用地有很多鐵路設
施，其中一個可能性是由熟識用地和相關設施的港鐵公司牽頭，聯同其他發展
夥伴進行發展，以做好項目銜接和確保發展不會影響鐵路運作。
發言人並表示，計劃將現時閒置的前碼頭用地改作休憩用地，整體花費約數

千萬港元，讓市民及旅客打卡並欣賞270度維港景色及香港島的天際線，相關
工程今年內開始，預計明年首季開放給公眾使用，預計公眾使用至2028年，之
後交發展商發展。

香港文匯報訊 一直倡議連接九龍區海
濱的立法會議員李慧，對發展局提出打
造紅磡新海濱的方向表示支持及認同。由
於方案涉及範圍較大，包括土地用途、更
改及營運模式調整及財政可持續性等多項
複雜因素，必須充分考慮不同持份者意
見，她促請局方開展詳細的諮詢工作。

冀首階段速開放海濱用地

李慧表示，期望局方在首階段盡快開
放海濱用地予市民使用，並積極回應九龍
區居民一直要求的無縫海濱設施，即由啟
德新發展區至紅磡、尖沙咀的海濱用地，
讓市民享用九龍半島得天獨厚的維多利亞
港海景資源，並打造成為市民休閒娛樂、
遊客觀光的熱門地點，從而帶動區內經濟
及旅遊業的增長，進一步鞏固香港作為國
際都會的地位。

一直關注本地文化及康體發展的立法
會議員鄭泳舜亦支持有關建議的發展方
向，其中特別指出現時啟德體育園開
幕，創造有利條件令有關政策局探討更
新現時紅磡體育館及周邊配套的情況。
他認同現時的交通運輸系統的改善措
施，以至增加零售設施的數量，相信有
助將當區打造成新旅遊景點，以至為流
行文化提供進一步發展的硬件配套，如
紅館附近設立公共活動空間等，將對行
業發展帶來裨益。

香港文匯報訊（記者 張弦）根據發展
局的紅磡站周邊初步發展建議，會有不少
工程在紅磡站附近展開，包括由紅磡站前
往紅館的道路。發展局發言人昨日表示，
會留意相關工程會否阻礙到前往紅館觀看
表演的觀眾，會安排安全暢達的通道給市

民及旅客。
同時，項目建議整合紅隧過海巴士轉乘
站以及紅磡站以北的露天公共運輸交匯
處。發言人表示，根據建議，需要在現時
的紅隧過海巴士轉乘站上方進行建上蓋工
程，為了不影響巴士正常運作，預計未來

會將巴士站進行臨時改動，可能需要將巴
士站在附近範圍內臨時搬遷約兩次，期望
做到盡量不影響公眾的出行，希望大眾能
體諒。
被問及約於何時開展相關工程，發言人
表示，待完成所有常規程序後，會視乎第
一期工程的情況再決定，希望可以盡快開
展相關工程。

重整紅磡轉乘站 料需兩次臨時搬遷

議員挺打造紅磡新海濱 促發展局展諮詢

▶整個紅磡站周邊和海濱一帶的擬議發展模擬圖。
發展局表示，整個項目預計在12年內完成。

發展局供圖

●政府預計下年開放給公眾的休憩用地模擬圖。 發展局供圖

▲紅磡海濱一帶將發展為休閒新地標。
香港文匯報記者北山彥攝

●圖為前鐵路貨運碼頭用地。 香港文匯報記者北山彥 攝


